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Desde hace unos meses Antonio Tomás Bustamante es el nuevo 
presidente de la Asociación Andaluza de Bibliotecarios (AAB). En 
esta entrevista concedida a Mi Biblioteca, Bustamante nos habla de su 
nuevo cargo y desgrana qué significa una biblioteca para él, con todo 
lo que rodea a esa palabra como institución de cultura y lectura. 

Antonio Tomás Bustamante 

Presidente de la Asociación 
Andaluza de Bibliotecarios

E n t r e v i s t a
por Raúl Cremades y Conchi Jiménez 

“Los 
profesionales 
bibliotecarios 
somos un 
eslabón 
fundamental 
de la 
democracia”
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¿Qué es lo primero que le viene a la cabeza cuando 
escucha la palabra biblioteca?

La palabra biblioteca para mí tiene muchos significa
dos, pero sobre todo es mi profesión y mi vocación. 
Aparte del significado muy personal que tiene para 
mí, también creo profundamente en la dimensión so
cial, en la importancia progresiva que las bibliotecas 
han ido teniendo en nuestra sociedad como motor de 
desarrollo social y cultural. La biblioteca pública se ha 
convertido en el foco cultural de muchas poblaciones, 
las bibliotecas universitarias se han convertido en la 
piedra angular en la que se basa la docencia y la in
vestigación de nuestras universidades. Las bibliotecas 
representan un foco social y cultural de primer orden 
en nuestra sociedad actual. Estoy firmemente con
vencido de que tenemos que unirnos como colectivo 
profesional y seguir luchando por conseguir mejorar 
nuestra visibilidad ante una sociedad que no es cons
ciente todavía de que nosotros, los bibliotecarios, con 
nuestra profesión, somos la llave de muchas liberta
des para nuestros usuarios, somos un eslabón funda
mental de la democracia facilitando el acceso y uso de 
la información.

¿Por qué decidió hacerse bibliotecario? ¿Cómo fueron 
sus inicios en el mundo de la biblioteconomía?

Desde mis primeros recuerdos los libros han significa
do para mí algo fundamental, y sobre todo he visto en 
ellos una forma de disfrute y aprendizaje, con el trans
curso del tiempo eso me ha movido, creo yo, a conver
tirme en bibliotecario y hacer de mi profesión algo de 
lo que disfruto día a día. Desde que estaba en el cole
gio e incluso desde antes, fui un asiduo usuario de la 
biblioteca pública y de la de mi centro escolar. Recuer
do aquellas tardes en las que me iba a la biblioteca una 
hora para hojear y leer los libros que allí había y que 
me parecían una oportunidad para soñar e imaginar. 
Con el tiempo esta pasión por los libros fue creciendo, 
y recuerdo cómo llegué a colaborar en la biblioteca de 
mi colegio bajo la supervisión de la persona encarga
da. Ahí nació el germen por esta profesión que con 
los años me llevó a estudiar Biblioteconomía y Docu
mentación, y luego completarlo con la licenciatura en 
Documentación. Con posterioridad hice un máster y 
me seguí formando en diversos ámbitos, pero todos 
relacionados con la gestión de las bibliotecas y la in
formación, con becas de múltiples características que 
me permitían estar cerca de las bibliotecas y de la pro
fesión hasta que al final acabé en la Universidad de 
Málaga, donde estoy desarrollando y completando mi 
carrera profesional. 

¿Por qué cree que ha sido elegido presidente de la 
Asociación Andaluza de Bibliotecarios? 

Esto habría que preguntárselo a los compañeros de 
la Comisión Directiva de la AAB, que son los que han 

depositado su confianza en mí. Lo que sí es verdad 
es que llevo bastantes años en la AAB y más de nue
ve en la Comisión Directiva de nuestra asociación, 
y eso me posibilita tener una idea clara de lo que 
la AAB ha sido, es y queremos que sea. Siempre he 
sido un incondicional con la AAB y en mi trayecto
ria he pasado por distintas etapas, puestos y mo
mentos, lo cual me da una visión de conjunto muy 
clara.  Ahora, como presidente, la responsabilidad 
es mayor y máxime en estos tiempos de crisis en 
los que nos toca vivir, pero a pesar de ello, desde 
la Asociación Andaluza de Bibliotecarios seguimos 
trabajando sin descanso, luchando por y para nues
tra profesión, por y para nuestras bibliotecas. A 
pesar de todas las noticias desalentadoras que nos 
llegan, es muy agradable ver cómo sigue habien
do compañeros que luchan y dedican su tiempo a 
conseguir engrandecer más aún nuestra profesión. 
Estos compañeros y amigos que comparten su tra
bajo con nosotros forman los equipos de gente que 
tira del carro de nuestra asociación, y que dedican 
parte de su tiempo personal, parte del tiempo que 
tienen para sus familias a trabajar por el beneficio 
común de nuestra profesión; muestran día tras día 
su amor por nuestra profesión, por la lectura y las 
bibliotecas de Andalucía. Este es el verdadero mo
tor de nuestra asociación, la verdadera fuerza que 
nos mueve a seguir trabajando día a día.

¿Cuáles son sus expectativas en el nuevo puesto 
que ahora ocupa?

Mis expectativas son los propios intereses de la AAB 
que pasan principalmente por seguir trabajando y 
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mejorando para ofrecer a todos nuestros asociados 
un mejor panorama profesional, intentando que las 
necesidades de nuestros asociados sean el motor y 
fuerza para seguir adelante, para seguir mejorando 
y aspirando a ofrecer lo mejor de nosotros a esta 
profesión. Es muy necesario para la Directiva de la 
AAB plantear hacia dónde vamos y en qué debemos 
esforzarnos en los dos próximos años. Nuestras 
fuerzas pasan ahora por hacer un plan estratégico 
para nuestra asociación, un plan estratégico que 
recoja todas las opiniones e incertidumbres con res
pecto a la profesión y nuestra asociación, que nos 
permita ver los puntos fuertes y débiles; que, en 
una palabra, nos permita mejorar y lograr la asocia
ción que todos nos merecemos.

Nuestro trabajo también pasa por ofrecer una ofer
ta formativa de calidad y diversidad que permita a 
todo aquel profesional que se quiera formar tener 
un amplio abanico de cursos y contenidos. Funda
mental para la profesión hoy en día es la ética y la 
deontología, para mejorar la imagen social de nues
tra profesión y en esta línea también estamos. No 
se nos olvida la situación profesional de muchos 
compañeros, por lo que estamos intentando po
tenciar la labor de asesoramiento e información de 
nuestros asociados en lo relacionado con los posi
bles problemas que se puedan encontrar en rela
ción al trabajo que desempeñan. También es muy 
importante la comunicación con nuestros asociados 
y, por tanto, le damos un gran valor a nuestra publi
cación, ya en formato electrónico únicamente, del 
Boletín de la Asociación Andaluza de Bibliotecarios, y 
asimismo aprovechamos las sinergias que nos pro
porcionan las redes sociales para estar más cerca 
de los asociados, los profesionales y las bibliotecas. 
Por supuesto también ahora estamos empezando a 
preparar las XVII Jornadas Bibliotecarias de Andalu
cía, que serán en octubre de 2013 en Jaén, con todo 
lo que conlleva de organización y preparación para 
que nuestras Jornadas sigan siendo un referente 
para la profesión a nivel nacional. Fundamental para 
la AAB en los tiempos que corren es la cooperación 
con instituciones y organismos para la mejora y de
fensa de la profesión, se trata, pues, de impulsar la 

integración de la asociación en el entorno social y 
político, facilitando las relaciones con otras institu
ciones, tanto administrativas, como políticas, de in
vestigación y asociativas, dirigiendo y coordinando 
la comunicación externa, así como potenciando la 
imagen corporativa de la asociación.

¿Qué podría destacar de los logros de su antecesor 
en el cargo, Cristóbal Guerrero?

De Cristóbal Guerrero puedo decir muchas cosas. 
Destaco su valía como profesional, pero sobre todo 
como persona. Para mí estos años en la directi
va junto a él han sido excepcionales, primero por 
lo que he aprendido, pero sobre todo por la gran 
persona que es, y eso por encima de todo es lo que 
más me ha marcado. Recuerdo su gran espíritu con
ciliador, su gran visión del trabajo y sobre todo la 
ilusión que pone en lo que hace. La verdad es que 
el listón ha quedado muy alto, espero estar al me
nos a la misma altura que él en mi labor al frente de 
la AAB. No me gustaría olvidarme de los anteriores 
presidentes, Jerónimo Martínez, Antonio Martín 
Oñate y Gregorio García Reche, que por este orden 
pasaron por la AAB. Todos ellos han sido una par
te fundamental de la historia de nuestra asociación 
que ya, con más de 30 años, muestra signos de total 
plenitud; 30 años de fidelidad con la profesión, 30 
años de trabajo por y para las bibliotecas de Andalu
cía, para la lectura y para nuestra sociedad; 30 años 
de esfuerzo de muchos compañeros por mantener 
en nuestra asociación un lugar de encuentro para la 
profesión; 30 años para construir entre todos más 
y mejores bibliotecas, más y mejores servicios para 
nuestros usuarios, ciudadanos y para la sociedad en 
general. La responsabilidad es grande, ya que debe
mos seguir manteniendo un alto nivel de trabajo y 
compromiso con la profesión y los profesionales de 
las bibliotecas.

¿Cree que las asociaciones profesionales contribu-
yen a lograr avances concretos que repercutan en 
sus miembros y en la profesión en general?

Creo que las asociaciones profesionales son fun
damentales para la profesión. Son catalizadores 
de las preocupaciones de los profesionales, pero, 
además, las asociaciones permiten, entre otras co
sas, demostrar socialmente la madurez profesional 
de un sector como el de las bibliotecas, además de 
socializar la profesión, fortaleciendo la imagen pro
fesional ante el conjunto de los ciudadanos. Todo 
ello sin olvidar que también consolida el sentimien
to de pertenencia a un grupo profesional. Pero, 
fundamentalmente, las asociaciones permiten una 
interlocución social con las administraciones para 
defender los derechos de los trabajadores y de una 
profesión en constante evolución como la nuestra.

La Asociación Andaluza de Bibliotecarios nació en 

“La Asociación Andaluza 
de Bibliotecarios nació 

en 1981 como asociación 
profesional independiente, 

teniendo como objetivo 
fundamental representar 
y defender los intereses 
de los bibliotecarios de 

Andalucía”.
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ello. En los últimos meses nos llegan consultas y so
licitudes de ayuda por la precariedad en la que que
dan algunos profesionales en algunas bibliotecas 
por los recortes que se están haciendo. Ahora más 
que nunca debemos unirnos para defender nuestra 
profesión y para hacer ver a la sociedad el trabajo 
fundamental que hacemos en pro del desarrollo so
cial y cultural de nuestra comunidad.

¿De qué manera puede la asociación que usted 
preside aumentar la motivación profesional de sus 
miembros y de todos los bibliotecarios en general?

Por propia experiencia te puedo decir que todo 
aquel que se acerca a la AAB con ganas de cola
borar y trabajar encuentra en nosotros un equipo 
humano excelente, con entusiasmo, motivación 
y compromiso por nuestra profesión. Es encomia
ble la labor desinteresada de muchos de nuestros 
asociados que se vuelcan con su trabajo para con
seguir unos beneficios colectivos, una visibilidad 
profesional y un reconocimiento social de nuestra 
labor. Por esta razón el mayor capital con el que 
contamos en nuestra asociación es su capital huma
no, que de forma desinteresada presta su trabajo y 
tiempo en beneficio de la profesión en su conjunto. 
Desde mi punto de vista personal, la AAB me ha per
mitido aprender muchísimo, me ha permitido tener 
una visión más concreta de los problemas que nos 
afectan y de las posibles soluciones que tendrían, 
de cómo la colaboración y la participación es fun
damental y de cómo el trabajo colaborativo permi
te mejorar y evolucionar a una profesión. La triste 
realidad es que hay pocos compañeros dispuestos a 
dar de forma altruista parte de su tiempo para me
jorar la situación laboral de la profesión en general, 
e intentar sacar algo de tiempo para comprometer
se con esta.

Aparte de todos estos valores personales y profe
sionales que los que nos dedicamos a trabajar por 
la profesión obtenemos, cualquier profesional pue
de encontrar en las asociaciones de profesionales 
multitud de actividades para su participación, por 
ejemplo los cursos de formación. Algo que para 
nosotros es fundamental y en la que se basa una 
gran parte de nuestro esfuerzo. Ofrecemos cursos 
de formación en colaboración con diversas institu
ciones como la Universidad de Málaga o el Instituto 
Andaluz de Patrimonio Histórico, o con nuestros co
legas del Col·legi Oficial de Bibliotecaris - Documen
talistes de Catalunya. Todo ello nos permite realizar 
una buena formación continua de la profesión en 
diversos aspectos y novedades. 

Para terminar, ¿qué consejo le daría a un/a estu-
diante de bachillerato que esté pensando estudiar 
biblioteconomía?

El de la lectura y de las bibliotecas es un mundo que 

1981 como asociación profesional independien
te, teniendo como objetivo fundamental repre
sentar y defender los intereses de los biblioteca
rios de Andalucía. Entre sus fines encontramos: 
Adoptar y favorecer iniciativas que conduzcan al 
desarrollo bibliotecario de Andalucía; difundir, 
para mejorarla, la realidad de nuestra situación 
bibliotecaria; promover la formación continua
da de los bibliotecarios andaluces; reivindicar 
la mejora de las condiciones de trabajo y la pro
moción laboral de los profesionales; establecer 
y mantener cauces de relación y comunicación 
con las instituciones relacionadas con nuestra 
actividad.

Para el cumplimiento de sus fines la AAB man
tiene relaciones e intercambio de información y 
publicaciones con un gran número de asociacio
nes e instituciones nacionales y extranjeras: so
mos miembros fundadores de FESABID (Fede
ración Española de Asociaciones de Archiveros, 
Bibliotecarios y Documentalistas) y miembros 
institucionales de IFLA (Federación Internacio
nal de Asociaciones de Bibliotecarios).

Es muy importante la comunicación y la parti
cipación de nuestros asociados, y para ello te
nemos los llamados grupos de trabajo que nos 
proporcionan una información de forma secto
rial muy útil para la toma de decisiones y a los 
que invito a acercarse a todo aquel profesional 
que tenga inquietudes por nuestra profesión.

¿Qué nos puede decir de la situación biblioteca-
ria en Andalucía y en el resto de España?

La situación de las bibliotecas en Andalucía y en 
España globalmente no es mala, se ha avanzado 
mucho en poco tiempo, pero aún no es suficien
te para lograr que los índices de lectura tengan 
unos niveles significativos. Si a ello se suma la 
crisis y los recortes en cultura que al final acaban 
recayendo en las bibliotecas, el horizonte es 
un poco desalentador. Nuestros profesionales 
y nuestros asociados son la mejor muestra de 

“A pesar de lo que se 
piensa, nuestra profesión 
tiene un gran número de 

salidas profesionales, más 
o menos tradicionales, 

más o menos innovadoras, 
pero todas ellas dinámicas 

y creativas”.
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nologías y las ciencias ancestrales como son la bi
blioteconomía, la documentación y la archivística. A 
pesar de lo que se piensa, tiene un gran número de 
salidas profesionales, más o menos tradicionales, 
más o menos innovadoras, pero todas ellas dinámi
cas y creativas. La carrera universitaria fomenta la 
cultura, la información y el conocimiento, teniendo 
siempre presente al usuario. En definitiva, yo le diría 
a cualquiera que quiera estudiar Biblioteconomía y 
Documentación que es la carrera que forma a un 
profesional capaz de tender un puente único y ne
cesario para la humanidad: el diálogo entre la infor
mación y las personas. 

te atrapa y si te gusta se convierte en algo vocacio
nal, donde el trabajo se une con el placer y trans
forma nuestro trabajo en algo extraordinario. Yo 
animo a que todo aquel que persigue este anhelo, 
busque su lugar en nuestra profesión, de esta ma
nera conseguirá a pesar de los momentos de crisis 
y las vicisitudes profesionales la horma de su futu
ro profesional. La constancia, la perseverancia y el 
buen hacer, le llevarán a ser un bibliotecario con el 
afán de ayudar a la sociedad de múltiples maneras. 
Nuestra profesión, desde sus estudios universita
rios, nos permite zambullirnos en un mundo profe
sional que mezcla lo antiguo y lo moderno, las tec
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